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Ata da 20ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2021-2023 

Conselho de Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – CAU/SP 

 

Às nove horas do vigésimo quinto dia do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e 1 

dois, presencialmente em São Paulo/SP, teve início a Vigésima Reunião Ordinária do 2 

Conselho de Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – Gestão 2021-2023, sob a direção 3 

da Presidente do CAU/SP CATHERINE OTONDO. A lista de presença foi assinada por 4 

sessenta e dois participantes, dos quais cinquenta e sete conselheiros titulares e cinco 5 

suplentes de conselheiros no exercício da titularidade, sendo estes: Tatiana de Souza 6 

Gaspar, Claudia Andreoli Muniz, Raquel Furtado Schenkman Contier, Dania Brajato, e 7 

Aline Alves Anhesim. A presidente CATHERINE OTONDO confirmou o quórum com 8 

sessenta e dois conselheiros presentes. Avançou ao ITEM 2 e fez a leitura da pauta a 9 

seguir transcrita: ORDEM DOS TRABALHOS: 1. Verificação do quórum. A Presidente 10 

CATHERINE OTONDO confirmou o quórum com trinta e cinco conselheiros presentes 11 

na reunião virtual. Após cumprimento do Item II. Execução do Hino Nacional 12 

Brasileiro, prosseguiu a discussão do Item II. Leitura e discussão da pauta: ORDEM 13 

DOS TRABALHOS: I. Verificação do quórum; II. Execução do Hino Nacional Brasileiro; 14 

III. Leitura e discussão da pauta; IV. Discussão e aprovação das atas das 18ª e 19ª 15 

reuniões plenárias ordinárias; V. Apresentação de comunicações: a. da Conselheira 16 

Federal representante do Estado de São Paulo; b. do Colegiado das Entidades 17 

Estaduais de Arquitetos e Urbanistas; c. da Ouvidoria; d. dos Coordenadores das 18 

comissões permanentes; e e. da Presidente. VI. Comunicados dos conselheiros; VII. 19 

ORDEM DO DIA: 1. Julgamento do Processo de Ética e Disciplina - ED-81/2018 20 

(Protocolo 460515/2016) – conselheiro relator Luiz Antonio de Paula Nunes (Origem: 21 

CED-CAU/SP). 2. Julgamento do Processo de Ética e Disciplina - ED-73/2018 (Protocolo 22 

506896/2017) – conselheira relatora Poliana Risso Silva Ueda (Origem: CED-CAU/SP). 23 

3. Julgamento do Processo de Ética e Disciplina - ED-156/2020 (Protocolo 24 

894302/2019) – conselheiro relator Luiz Antonio de Paula Nunes (Origem: CED-25 

CAU/SP). 4. Protocolos de intenção - CONDEMAT e Prefeitura Municipal de Araraquara 26 

(Origem: VPCAU/SP). 5. Acordo de Cooperação Técnica – Prefeitura Municipal de 27 

Louveira (Origem: VP-CAU/SP). 6. Adesão à Carta às Brasileiras e aos Brasileiros em 28 

defesa do Estado Democrático de Direito (Origem: CD-CAU/SP). VIII. ASSUNTOS 29 

GERAIS: Apresentação: Projetos 2023 (Origem: CD-CAU/SP). Apresentação: Banco de 30 

Imagens (Origem: CCom-CAU/SP). Quanto ao Item III. Leitura e discussão da pauta: 31 

Após alteração pontual quanto aos horários dos itens e, em não havendo 32 

manifestações contrárias, a pauta foi considerada aprovada. Seguiu ao Item IV. 33 

Discussão e aprovação da ata da 18ª reunião plenária ordinária: Não havendo 34 

alterações ao seu conteúdo, a ata foi considerada aprovada por aclamação. Prosseguiu 35 

ao Item V. Apresentação de comunicações: Subitem a. da Conselheira Federal 36 

representante do Estado de São Paulo: A Presidente do CAU/BR NADIA SOMEKH 37 

prosseguiu aos seus informes. Seguiu ao Subitem b. do Colegiado das Entidades 38 
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Estaduais de Arquitetos e Urbanistas: Não houve. Quanto ao Subitem c. da Ouvidoria: 39 

O Ouvidor RICARDO SILOTO DA SILVA fez uma breve apresentação dos dados relativos 40 

aos atendimentos da Ouvidoria e, em seguida, os comunicados. Avançou ao Subitem 41 

d. dos Coordenadores das comissões permanentes: Feitas as comunicações adicionais 42 

pela coordenadora da Comissão de Exercício Profissional do CAU/SP (CEP-CAU/SP), 43 

Conselheira FERNANDA MENEGARI QUERIDO; Pela coordenadora da Comissão de 44 

Organização e Administração do CAU/SP (COA-CAU/SP), Conselheira ROSSELLA 45 

ROSSETTO; Pela coordenadora Adjunta da Comissão de Ensino e Formação do CAU/SP 46 

(CEF-CAU/SP), Conselheira DENISE ANTUNUCCI; Pela coordenadora da Comissão de 47 

Comunicação (CCom-CAU/SP), Conselheira SAMIRA RODRIGUES DE ARAUJO BATISTA. 48 

Quanto à Comissão de Planejamento e Finanças do CAU/SP (CPFi-CAU/SP), 49 

comunicação feita pela coordenadora da Comissão, a Conselheira RENATA ALVES 50 

SUNEGA; Pela coordenadora da Comissão de Política Urbana, Ambiental e Territorial – 51 

CPUAT-CAU/SP, Conselheira MONICA ANTONIA VIANA; Pela Coordenadora da 52 

Comissão de Relações Institucionais (CRI-CAU/SP), Conselheira MARCIA MALLET 53 

MACHADO DE MOURA; Pela suplente da coordenadora adjunta da Comissão de Ética 54 

e Disciplina do CAU/SP (CED-CAU/SP), Conselheira DANIA BRAJATO; Pela 55 

Coordenadora Adjunta da Comissão de Desenvolvimento Profissional (CDP – CAU/SP), 56 

Conselheira MARCIA HELENA SOUZA DA SILVA; Pela Coordenadora da Comissão de 57 

Patrimônio Cultural (CPC-CAU/SP), Conselheira VANESSA GAYEGO BELLO FIGUEIREDO; 58 

Pela Coordenadora da Comissão de ATHIS – CATHIS-CAU/SP, Conselheira FERNANDA 59 

SIMON CARDOSO;  E pela Coordenadora da Comissão Temporária de Equidade e 60 

Diversidade do CAU/SP (CTED-CAU/SP), Conselheira LEDA MARIA LAMANNA FERRAZ 61 

ROSA VAN BODEGRAVEN. Quanto ao Item Subitem e. da Presidente: A Vice-62 

Presidente POLIANA RISSO DA SILVA UEDA procedeu aos informes, sendo 63 

complementada pela Presidente CATHERINE OTONDO que, comunicou, em seguida, a 64 

inserção de item na pauta para tratar do processo eleitoral do CAU. Com inversão de 65 

pauta, seguiu ao Item 4. Protocolos de intenção - CONDEMAT e Prefeitura Municipal 66 

de Araraquara (Origem: VPCAU/SP): A Vice-Presidente POLIANA RISSO DA SILVA 67 

UEDA passou a leitura e explanação sobre estes acordos de cooperação técnica, que 68 

formalizam a colaboração do Conselho e estas entidades para ações de fiscalização, 69 

difusão de informações entre outras iniciativas. Após discussão da matéria, a 70 

Presidente CATHERINE OTONDO entrou em regime de votação para deliberar sobre o 71 

escopo do item apresentado, que resultou em 50 (cinquenta) votos favoráveis, 72 

nenhum voto contrário e nenhuma abstenção. Declarando aprovados os protocolos de 73 

intenção, em epígrafe. Avançou ao Item 5. Acordo de Cooperação Técnica – Prefeitura 74 

Municipal de Louveira (Origem: VP-CAU/SP): A Conselheira TATIANA REIS PIMENTA 75 

passou a leitura da minuta do Acordo de Cooperação Técnica, que tem por objeto a 76 

parceria mútua entre Conselho de Arquitetura e Urbanismo do Estado de São Paulo - 77 

CAU / SP e o município de Louveira, visando a difusão da Assistência Técnica para 78 

Habitação de Interesse Social - ATHIS , promoção e participação de Arquitetos e 79 
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Urbanistas no desenvolvimento de ATHIS, objetivando o enfrentamento da 80 

precariedade habitacional no Município de Louveira, em atendimento à Lei Federal n. 81 

11.888/2008. Após discussão da matéria, a Presidente entrou em regime de votação 82 

para deliberar sobre o escopo do item apresentado, que resultou em 55 (cinquenta e 83 

cinco) votos favoráveis, nenhum voto contrário e nenhuma abstenção. Declarando 84 

aprovados o protocolo de intenção apresentado. Em seguida, a Presidente iniciou a 85 

discussão do Item Extrapauta, que trata do processo eleitoral do CAU/SP: Realizada a 86 

discussão sobre a definição e articulação das chapas para concorrer às eleições do 87 

Conselho de Arquitetura e Urbanismo de São Paulo, sem processo deliberativo. Seguiu 88 

ao Item 6. Adesão à Carta às Brasileiras e aos Brasileiros em defesa do Estado 89 

Democrático de Direito (Origem: CD-CAU/SP): Após breve explanação sobre o teor da 90 

carta em defesa do Estado Democrático de Direito, a palavra foi franqueada para 91 

manifestações, deste modo, o Conselheiro VICTOR CHINAGLIA JUNIOR ressaltou a 92 

importância de que a adesão do Conselho ao seu conteúdo fosse feita por aclamação, 93 

e o Conselheiro SORIEDEM RODRIGUES solicitou que fosse colhida as assinaturas dos 94 

membros do CAU/SP no ato. A matéria foi aprovada por aclamação, sem 95 

manifestações contrárias. Avançou ao Item 1. Julgamento do Processo de Ética e 96 

Disciplina - ED-81/2018 (Protocolo 460515/2016) – conselheiro relator Luiz Antonio 97 

de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP): O conselheiro LUIZ ANTONIO DE PAULA 98 

NUNES deu início a leitura de seu relato, em seguida, as partes envolvidas fizeram o 99 

uso da palavra de acordo com o tempo regimental estipulado. O conselheiro relator 100 

passou a leitura de seu voto, em que propõe a aplicação de suspensão, pelo prazo de 101 

80 dias ao profissional envolvido. Não havendo inscrições para discussão da matéria, a 102 

Presidente CATHERINE OTONDO entrou em regime de votação para deliberar sobre o 103 

item apresentado, que resultou em 54 (cinquenta e quatro) votos favoráveis e 1 (um) 104 

voto contrário. Declarando aprovado o processo, em epígrafe, de acordo com o voto 105 

do relator. Seguiu ao Item 2. Julgamento do Processo de Ética e Disciplina - ED-106 

73/2018 (Protocolo 506896/2017) – conselheira relatora Poliana Risso Silva Ueda 107 

(Origem: CED-CAU/SP): A conselheira relatora POLIANA RISSO SILVA UEDA realizou a 108 

leitura de seu relato, em seguida, as partes envolvidas fizeram o uso da palavra de 109 

acordo com o tempo regimental estipulado. A conselheira POLIANA RISSO SILVA UEDA 110 

passou a leitura de seu voto, em que propõe a aplicação de advertência pública. Não 111 

havendo inscrições para discussão da matéria, a Presidente CATHERINE OTONDO 112 

entrou em regime de votação para deliberar sobre o item apresentado, que resultou 113 

em 54 (cinquenta e quatro) votos favoráveis e nenhum voto contrário. Declarando 114 

aprovado o processo, em epígrafe, de acordo com o voto da relatora. Deu 115 

continuidade a pauta com o Item 3. Julgamento do Processo de Ética e Disciplina - ED-116 

156/2020 (Protocolo 894302/2019) – conselheiro relator Luiz Antonio de Paula 117 

Nunes (Origem: CED-CAU/SP): O conselheiro LUIZ ANTONIO DE PAULA NUNES deu 118 

início a leitura de seu relato, em seguida, as partes envolvidas fizeram o uso da palavra 119 

de acordo com o tempo regimental estipulado. O conselheiro relator passou a leitura 120 
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de seu voto, em que propõe a aplicação de advertência reservada. Não havendo 121 

inscrições para discussão da matéria, a Presidente CATHERINE OTONDO entrou em 122 

regime de votação para deliberar sobre o item apresentado, que resultou em 55 123 

(cinquenta e cinco) votos favoráveis e nenhum voto contrário. Declarando aprovado o 124 

processo, em epígrafe, de acordo com o voto do relator. Avançou ao Item VIII. 125 

ASSUNTOS GERAIS: Apresentação: Projetos 2023 (Origem: CD-CAU/SP): Realizada 126 

breve apresentação da sistematização dos projetos prioritários a serem estabelecidos 127 

pelas comissões em 2023. Quanto ao Item Apresentação: Banco de Imagens (Origem: 128 

CCom-CAU/SP): Apresentado o banco de imagens, que tem o intuito de reunir os 129 

registros fotográficos dos eventos realizados pelo Conselho. Com relação ao Item VI. 130 

Comunicados dos conselheiros: Foi passada a palavra aos conselheiros para 131 

comunicados: Conselheiro VICTOR CHINAGLIA JUNIOR: solicitou a agilização de um 132 

protocolo feito pelo SASP no dia cinco do mês passado referente ao programa de 133 

benefícios; tem recebido uma série de reclamações e sugere que nas reuniões de 134 

coordenadores de comissões se faça um exercício para tornar as discussões mais 135 

homogêneas e que o processo dos trabalhos seja mais democrático; informou  que um 136 

dos líderes da central de movimento de luta pela terra em Americana sofreu um 137 

atentado em uma área de Reurb, e que o sindicato está presente, muitos moradores 138 

de rua, muitos atentados aos movimentos sociais tentativa de criminalização não só 139 

dos movimentos sociais, mas também do sindicatos, principalmente os sindicatos 140 

ligados à área de arquitetura; finalizou informando que pela primeira vez na história da 141 

Confederação Nacional de Arquitetos, foi eleito um arquiteto na Confederação 142 

Nacional de Associações de Moradores, a CONAM, sendo este conselheiro. Conselheira 143 

RENATA BALLONE: relatou a participação no fórum de mobilidade internacional 144 

organizado pelo CAU/BR, com representantes de diversas associações latino-145 

americanas e associações africanas de língua portuguesa; ao final desse evento que 146 

durou 3 dias foi assinado uma carta de compromisso, em que essas associações se 147 

comprometem a criar uma agenda em prol de uma equalização da profissão, para que 148 

tenha ao mesmo tempo a valorização, uma equalização no ensino, que é uma coisa 149 

muito difícil e levou à reflexão sobre a mobilidade até nacional, a equalização da 150 

profissão no Brasil. Nos próximos dias será feita a entrega dessa listagem, para que as 151 

comissões possam começar a pensar em algumas ações.  Conselheira FERNANDA DE 152 

MACEDO HADDAD: relatou a realização de reuniões com o grupo de mobilidade 153 

urbana, com participação no CAU no território e do último edital, com projeto de 154 

intervenção de apoio à mobilidade ativa e, para a agenda de 2023, há um projeto de 155 

apoio à mobilidade para pedestre. Conselheira DANILA MARTINS DE ALENCAR 156 

BATTAUS: completou o comunicado do grupo de mobilidade que elaborou uma 157 

proposta de qualificação profissional em mobilidade urbana, como mais uma frente de 158 

atuação de exercício do profissional. Conselheiro MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO: 159 

relatou sua participação no seminário de industrialização da construção de edifícios 160 

residenciais que ocorreu dia 11 de agosto de 2022 na sede do SINDUSCON, o seminário 161 



 

Ata da 20ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2021-2023 – Página 5 de 6 

 

foi organizado e promovido pela AsBEA, Associação Regional dos Escritórios de 162 

Arquitetura de São Paulo e o SINDUSCON, Sindicato da Indústria da Construção Civil do 163 

Estado de São Paulo, motivados pela inadiável industrialização da construção de 164 

edifícios residenciais. Estiveram presentes o secretário de habitação do estado e do 165 

município, os senhores Flávio Augusto Aires Amauri e João Farias, atores com 166 

importantes falas sobre as suas experiências e sobre os potenciais que a 167 

industrialização tem no segmento residencial. Para o CAU São Paulo há muitos pontos 168 

de interesse, pois essas questões coincidem com os pontos de pauta da atual gestão, 169 

especificamente o ATHIS. O que se relacionar com soluções para o déficit habitacional 170 

e com o aporte de tecnologia de qualidade para a melhoria da habitação interessa a 171 

esse conselho e por ele deve ser incentivado. As apresentações estão disponíveis com 172 

a presidência e a sugestão é que esse tema importante seja continuamente tratado e 173 

acompanhado pelas comissões que dele poderão se beneficiar. Conselheiro SORIEDEM 174 

RODRIGUES: destacou que o CAU/SP faz parte da frente parlamentar de construção 175 

civil, onde uma série de parlamentares estão incluídos nesse contexto, que estão lá 176 

exatamente para absorver ações e demanda do CAU, mas a frente parlamentar nunca 177 

recebeu nenhuma demanda do CAU. Considera um equipamento fundamental e 178 

importante para colocar as reivindicações do conselho. Conselheira MARIA ALICE 179 

GAIOTTO: comunicou em nome da extinta comissão temporária de acessibilidade a 180 

indicação do nome da Maria Ermelinda Malatesta para compor uma das comissões de 181 

seleção do chamamento 6/2022, principalmente para apoio o lote 3, sobre projeto de 182 

intervenção voltada à mobilidade ativa e acessibilidade; perguntou sobre o 183 

encaminhamento do termo de cooperação técnica com a SMPED de São Paulo. 184 

Conselheiro ANDRÉ LUIS QUEIROZ BLANCO: comunicou a comemoração de 25 anos de 185 

um programa de cursos de verão, de aperfeiçoamento profissional, em Barcelona, na 186 

Espanha, com 50 anos da Politécnica. Relembrou que na gestão passada foi 187 

encaminhado um projeto de cooperação entre o colégio de arquitetos de Catalunha 188 

com o de Estado de São Paulo. Considerou que é preciso aprimorar esses processos, de 189 

cooperação, de intercâmbio, de experiências, de forma a melhorar o aspecto da 190 

mobilidade, não só para os estudantes, para os profissionais e entre os conselhos. 191 

Conselheira MARCIA HELENA SOUZA DA SILVA: informou que recebeu um vídeo muito 192 

bonito das conselheiras da região de Ribeirão convidando para o CAU no Território 193 

Paulista e perguntou por que não foi convidada a participar do vídeo, uma vez que 194 

também é conselheira da região. A Conselheira POLIANA RISSO SILVA UEDA pediu 195 

desculpas pois não conseguiu acompanhar a produção do vídeo. Verificará sobre a não 196 

consulta aos conselheiros da regional e a possibilidade de reeditar o vídeo e pede a 197 

colaboração de todos para o evento.  O Conselheiro JOSE ROBERTO GERALDINE 198 

JUNIOR: comunicou sobre as diretrizes curriculares nacionais da arquitetura e 199 

urbanismo. A Associação Brasileira de Ensino de Arquitetura, a ABEA, protocolou no 200 

último mês de agosto um documento no Ministério da Educação, com uma proposição 201 

de um novo texto para as diretrizes curriculares nacionais. Esse documento sintetiza os 202 
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debates ocorridos aqui no CAU/SP a partir do ano de 2018 e do congresso nacional da 203 

ABEA de abril de 2022, e consolida as contribuições do colegiado de entidades de 204 

arquitetura e urbanismo, do CEAU do CAU/BR, já incorporando uma série de sugestões 205 

para alteração do modelo de educação à distância na arquitetura urbanismo, ou seja, 206 

reforçando o entendimento de que não é possível, do ponto de vista da qualidade da 207 

formação, manter o EAD na arquitetura e urbanismo. Então a ABEA protocolou esse 208 

documento em agosto e está programado para acontecer uma reunião, que será uma 209 

espécie de audiência pública, pelo Conselho Nacional de Educação, convocada por 210 

conselheiros do Conselho Nacional de Educação, do CNE, para construção das 211 

diretrizes curriculares que futuramente serão homologadas pelo ministro de educação 212 

que estiver no cargo. A reunião vai acontecer no próximo dia 02 de setembro, será em 213 

Chapecó, Santa Catarina e participará na condição de convidado; estará em Chapecó a 214 

convite do CAU/SC para ministrar uma palestra. Estarão presentes lá também 215 

conselheiros e comissões de ensino, especialmente do CAU/SC, representantes da 216 

ABEA, CAU/BR e possivelmente uma representação do CEAU. Superada a pauta, a 217 

Presidente do CAU/SP, CATHERINE OTONDO declarou encerrada a Vigésima Reunião 218 

Ordinária do Conselho de Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – Gestão 2021-2023, 219 

agradecendo a participação e a colaboração de todos.  220 

 

 

CATHERINE OTONDO  

Presidente 

 

 

Histórico da votação: 

Reunião Plenária Ordinária Nº: 22/2021-2023     Data: 27/10/2022 

Matéria em votação: IV. Discussão e aprovação da ata da 20ª reunião plenária ordinária 

Resultado da votação: Aprovada por aclamação, sem manifestações contrárias. 

Ocorrências: - 
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